
ЦИФРЫ И ФАКТЫ
 Орган исполнительной власти в области физкульту-

ры и спорта был создан на Алтае через месяц и один день 
после образования Алтайского края – 29 октября 1937 го-
да. Его первое название – комитет по делам физической 
культуры и спорта исполнительного комитета Алтайского 
краевого Совета депутатов трудящихся. Организационный 
комитет ВЦИК по по Алтайскому краю назначил его ру-
ководителем Александра Поликарповича Кукушкина, ко-
ренного барнаульца, выпускника Красноярского технику-
ма физкультуры.

 20 мая 1953 года решением Алтайского крайиспол-
кома спорткомитет прекратил свою деятельность в связи 
с образованием единого управления культуры. Вновь са-
мостоятельным органом исполнительной власти он стал  
20 февраля 1969 года. 

 В конце декабря 2005 года крайспорткомитет преоб-
разовывается в управление Алтайского края по физиче-
ской культуре и спорту, а 1 июля 2016 года Указом губерна-
тора Алтайского края создается новая структура – управ-
ление спорта и молодежной политики Алтайского края. Ее 
руководителем назначается Елена Александровна Лебе-
дева. 

 На территории Алтайского края развивают более 80 
различных видов спорта, которыми занимается почти 750 
тысяч спортсменов. В сфере физической культуры и спор-
та нашли применение своим силам более пяти с полови-
ной тысяч тренеров и спортивных работников. 

 В регионе насчитывается свыше пяти тысяч спортив-
ных сооружений. Среди них 77 стадионов, 63 бассейна и 
1550 спортивных залов. 

 В 95 детско-юношеских спортивных школах обучают-
ся 53 тысячи юных спортсменов. Шестнадцать спортив-
ных учреждений края имеют статус школ олимпийского ре-
зерва. 

 В штате управления спорта и молодежной политики 
Алтайского края работают 42 человека, 33 из них (и это 
не только специалисты спорта, но и юристы, экономисты, 
бухгалтеры, водители) заняты в сфере физической куль-
туры и спорта. 

 Более 80 спортсменов Алтайского края являются кан-
дидатами либо членами сборных команд России по раз-
личным видам спорта. В числе действующих спортсменов 
участники и призеры Олимпийских и Паралимпийских игр, 
чемпионы мира и Европы. 

 В крае семь профессиональных команд по различным 
видам спорта. Женская команда «Коммунальщик» играет 
в Суперлиге чемпионата России по хоккею на траве, муж-
ская команда «Университет» – в высшей лиге «А», а жен-
ская команда «Алтай-АГАУ» – в высшей лиге «Б» чемпи-
оната России по волейболу, женская команда «Алтай» в 
первом дивизионе, а мужская команда «Динамо» – во вто-
ром дивизионе чемпионата России по футболу, мужская 
команда «Алтай» представляет регион в первенстве Выс-
шей хоккейной лиги, а мужская команда «АлтайБаскет» – 
во втором дивизионе чемпионата России по баскетболу.
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Бойцы крайспорткомитета 
вспоминают минувшие дни

Сегодня мы отмеча-
ем свой день рождения, а 
вернее – рождение пред-
шественника управления 
спорта и молодежной по-
литики – краевого комитета 
по делам физической куль-
туры и спорта. Именно эта 
организация 80 лет назад 
взяла под свой контроль и 
заботу спортивную жизнь в 
только что организованном 
Алтайском крае.

Менялись названия ор-
ганизации, но суть остава-
лась неизменной. В ее рядах всегда трудились люди, 
выбравшие дорогу не по случаю, а по призванию, из 
огромной любви к спорту. Как и тренеры, они остают-
ся в тени успехов спортсменов. Но это они – настоя-
щие профессионалы своего дела, организовывая пра-
вильную работу спортивной пирамиды снизу доверху 
обеспечивают победы большие и малые. Они говорят 
на одном языке со спортсменами, тренерами и спор-
тивными федерациями, умеют работать с документа-
ми и знают законы, внедряют в спортивную жизнь пе-
редовой опыт и налаживают сотрудничество с други-
ми отраслями во благо спорта. 

Каждый наш сотрудник на вес золота, каждого я 
ценю и уважаю. Желаю всем больших и интересных 
проектов, не успокаиваться на достигнутом, здоровья, 
благополучия, надежного тыла!

Елена ЛЕБЕДЕВА, начальник управления. 

СПОРТИВНОЙ ОТРАСЛИ АЛТАЙСКОГО КРАЯ – 80 ЛЕТ!

Этой осенью мы отмечаем 
80 лет со дня появления на 
свет структуры, призванной 
руководить спортивной отрас-
лью в регионе. Спорт же как 
таковой зародился на Алтае 
еще в конце XIX века. Замеча-
тельный историк-краевед, соз-
датель краевого музея спорта 
Владимир Павлович Улько в 
первой части книги «От Де-
мидовской площади – до Лил-
лехаммера» рассказывает о 
его родоначальниках и пер-
вых звездах. Огромный вклад 
в развитие не только алтай-
ского, но и всего отечествен-
ного спорта, внес, например, 
воспитанник гимнастического 
общества «Сокол», учащийся 
Барнаульского реального учи-
лища Владимир Иванов. Когда 
в середине 1930-х годов учре-
дили звание заслуженного ма-
стера спорта, наш земляк был 
одним из первых, кто его был 
удостоен. Правда, в это время 
он уже жил в столице: в 1920 
году поступил в только что от-
крывшийся в Москве инсти-
тут физической культуры.  
И славу свою он снискал не 
как гимнаст, а как борец – не-
однократно выигрывал зва-
ние чемпиона СССР по фран-
цузской борьбе (позже – клас-
сическая борьба и греко-рим-
ская). Но, приезжая домой на 
каникулы, Владимир Иванов 
всегда деятельно участвовал 
в спортивной жизни на Алтае, 
выступал за свой регион на 
сибирских соревнованиях и 

неизменно побеждал. Как пи-
шет Владимир Улько, долгие 
годы настольной книгой для 
тренерского корпуса страны 
был его учебник «Французская 
борьба», изданный в 1929 году. 

По-настоящему яркой и 
полной жизнь отечественно-
го спорта стала с выходом по-
сле войны на международную 
арену. Первой мировой звез-
дой родом с Алтая был Тро-
фим Ломакин – олимпийский 
чемпион 1952 года по тяже-
лой атлетике. Олимпиада в 
Хельсинки была первой, в ко-
торой участвовали спортсме-
ны СССР. Но Ломакин увлек-
ся спортом уже за пределами 
края, на службе в армии. А вот 
следующая олимпийская чем-
пионка, родившаяся на Алтае, 
Евдокия Мекшило (она выигра-
ла золото лыжной эстафеты в 
Инсбруке-1964, будучи ленин-
градкой) – была уже плотью от 
плоти нашего краевого спорта: 
в первые послевоенные годы 
она не раз выступала в лыж-
ных соревнованиях на призы 
газеты «Алтайская правда». 

В самом Алтайском крае 
спортсменов мирового уровня, 
по крайней мере в олимпий-
ских видах, не было еще долго. 

– Вспоминаю, как наша 
Светлана Королева метну-
ла копье в Ростове-на-Дону и 
стала чемпионкой Спартаки-
ады народов РСФСР, – рас-
сказывает патриарх алтайско-
го спорта Владимир Гальчен-
ко. – Снаряд, казалось, летел 

вечность, а потом воткнулся 
в грунт за отметкой рекорда 
края! Как мы радовались! 

Королева, выступавшая за-
тем на двух Олимпиадах – в 
Мюнхене-72 и Монреале-76, 
родом из Павловска. С приез-
дом в этот райцентр Алтайско-
го края в 1957 году спортив-
ной семьи Чекушкиных – бле-
стящих тренеров и организато-
ров, Павловск буквально «за-
болел спортом». Светлана Ко-
ролева как спортсменка роди-
лась благодаря им. И, конеч-
но, она в юности участвовала 
во многих соревнованиях, ко-
торые проводились в нашем 
регионе. 

Будущий двукратный олим-
пийский чемпион по биатло-
ну Сергей Чепиков начал за-
ниматься спортом в Бийске, а 
ныне старший тренер сборной 
края по биатлону, олимпийский 
чемпион Сергей Тарасов – в 
Третьяковском районе.

Появились, наконец, на 
международной арене и спорт-
смены, добившиеся права за-
щищать спортивную честь 
страны будучи жителями Ал-
тайского края, здесь родив-
шиеся и выросшие. Это нача-
ли сказываться плоды рабо-
ты местных талантливых тре-
неров. Без Юрия Захарова не-
возможно представить успе-
хи в 1980 годах легкоатлеток 
Натальи Шубенковой и Гали-
ны Шульженко, а далее через 
его учеников в тренерском де-
ле Владимира Кудрявцева и 
Сергея Клевцова – побед уже 
в XXI веке Татьяны Котовой и 
Сергея Шубенкова. Без бле-
стящих футбольных тренеров 
Василия Фомичева и Станис-
лава Каминского, возможно, 
не знала бы футбольная Рос-
сия Валерия Минько и Алексея 

Смертина, Сергея Кормильце-
ва и Александра Ерохина, без 
конькобежца Ростислава Под-
гайского, кто знает, появился 
бы Сергей Клевченя? Ведь тре-
нером Клевчени был Аркадий 
Конюхов – ученик Подгайского. 

Кажется, еще вчера на 
международной арене бли-
стали лыжник Виталий Дени-
сов и гимнастка Екатерина Ло-
базнюк, гимнаст Сергей Хоро-
хордин и борец Иван Нифон-
тов. По-прежнему, в блестя-
щей форме находятся стрелок 
Сергей Каменский, легкоатлет 
Сергей Шубенков и другие на-
ши спортсмены, в том числе 
паралимпийцы. За всеми ними 
наши алтайские тренеры – Бо-
рис Глумов, Валерий Дианов, 
Евгений Кожевников, Игорь Во-
тяков, Сергей Клевцов, Елена 
Соколова, Сергей Мануйлов, 
Андрей Подпальный… 

Понятно, что этот список 
звездных имен – не полный. 
Но я хотел подчеркнуть дру-
гое. Все в нашем мире взаи-
мосвязано. И, конечно, как в 
прежние времена, так и в ны-
нешние многое в спортивной 
жизни определяют спортив-
ные организаторы – школьные 
учителя физкультуры, методи-
сты и инструкторы спорта, ра-
ботники районных и городских 
спорткомитетов, сотрудники 
нашего краевого спортивно-
го ведомства. Большинство из 
них всю жизнь так и останутся 
«бойцами невидимого фрон-
та». Но только с ними алтай-
ский спорт, действительно, мо-
жет шагать вперед.

Виталий ДВОРЯНКИН.
Фото Андрея КАСПРИШИНА.

На снимке: коллектив управ-
ления спорта и молодежной 
политики Алтайского края.

ВПЕРЕД ШАГАЙ, 
АЛТАЙСКИЙ СПОРТ!

Славу ему приносят лучшие спортсмены, а движение вперед –  
еще множество людей, искренне ему преданных

Слова в заголовке не относятся к нашей газете. Так уж по-
лучилась, что она носит именно это название. А вообще эти 
слова из песни, неформального гимна краевого спорта. Сти-
хи и музыку к ней написал 20 лет назад наш земляк Генна-
дий Ефремов, а первой исполнительницей стала заслужен-
ная артистка России Галина Улетова. Но это, как говорится, 
кстати. А что такое алтайский спорт?  
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Анатолий Ги -
ганов,  замести -
тель председателя 
крайспорткомите-
та, а затем началь-
ника управления 
Алтайского края по 
физической куль-
туре и спорту с 
1987 по 2013 годы. 

1. В спорткомитете мне сразу же 
поручили заниматься зимней Спар-
такиадой народов РСФСР, которая 
должна была пройти в Алтайском 
крае в 1993 году. Мы проектирова-
ли в Москве все объекты, которые 
необходимо было построить к это-
му событию. Были привлечены «Ал-
тайгражданпроект», «Союзспорт-
проект». Оргкомитет спартакиады 
возглавлял Воротников – председа-
тель Совмина РСФСР. Проектиро-
вали лыжно-биатлонный комплекс 
в Сухом Логу, искусственную конь-
кобежную дорожку на барнаульском 
стадионе «Лабиринт», трамплины 
для двоеборья на берегу реки Бар-
наулки, горнолыжные трассы на го-
ре Малой Синюхе, рядом с селом 
Манжерок, второй каток по сосед-
ству с Дворцом спорта. К сожале-
нию, последняя Спартакиада наро-
дов РСФСР прошла в Перми в 1989 
году. До нас с развалом СССР дело 
не дошло. Проекты так и остались 
проектами. В 1986-1987 годах нача-
лось строительство спортивной ба-
зы для сборных команд страны по 
биатлону, лыжным гонкам и спор-
тивному ориентированию на Семин-
ском перевале. Помимо этого, я за-
нимался быстровозводимыми физ-
культурно-оздоровительными ком-
плексами. Успели построить такие 
сооружения для АГУ и педунивер-
ситета, тогда еще института. Изна-
чально я как зам, имеющий техниче-
ское образование, курировал строи-
тельство спортивных объектов, а за-
тем отвечал и за высший спорт. 

2. Очень интересным был проект 
строительства олимпийской базы на 
Семинском перевале. Она должна 
была находиться несколько в ином 
месте, чем сейчас. Уже были прове-
дены предпроектные работы на дру-
гом склоне. Но мы убедили выбрать 
нынешний ее вариант. С исчезнове-
нием СССР проект не был реализо-
ван в том виде, в каком замышлялся. 
К спортивному залу еще должен был 
примыкать 25-метровый плаватель-
ный бассейн, а на территории учеб-
но-тренировочного центра планиро-
валось построить физкультурно-до-
суговый  комплекс с кафе, библиоте-
кой и прочим. Роллерную трассу тог-
да не построили тоже, сделали ее уже 
позже. В соответствии с первоначаль-
ным планом на Семинском перевале  
появились спортивный зал, стрельби-
ще, общежитие на 80 мест, гостини-
ца на 60 мест, 10 жилых домов, сто-
ловая, были спрофилированы лыж-
ные трассы, которые и сейчас слу-
жат спортсменам. В 1990-х годах мы 
на Семинском перевале  принимали 
Кубок России по биатлону с участи-
ем сильнейших биатлонистов страны. 

3. Выработав полностью срок го-
сударственной службы в крайспорт-
комитете, я уже через неделю по-
сле увольнения перешел на работу 
в спорткомплекс «Обь». Являюсь за-
мом генерального директора этого 
акционерного общества. Отвечаю за 
вопросы, связанные с обеспечением 
работы спорткомплекса, – тепло, во-
ду, сантехнику, электричество.  Есте-
ственно, курирую (не так далеко еще 
от этого отошел) все спортивные ме-
роприятия, которые в «Оби» прово-
дятся.

Тамара Иванов-
на Угарова, рабо-
тала в орготделе 
крайспорткомите-
та с 1986 по 1998 
годы. 

1. Я занималась 
кадровыми вопро-
сами, присвоением 
спортивных разрядов 

и званий, привлекалась к судейству 

соревнований, готовила документы 
спортсменов для поездок за границу. 

2. Больше всего запомнилось 
оформление выездов спортсменов 
на зарубежные соревнования. Тог-
да очень строго было, все делали 
через крайком партии. Идти туда с 
документами было для меня адским 
испытанием. Товарищи сидели очень 
требовательные, оформлять бумаги 
надо было так, чтобы комар носа не 
подточил.  

3. Сейчас моя жизнь – дом, сад, 
внуки. Три раза в неделю хожу пла-
вать в бассейн. Большинство моих 
внуков уже достаточно взрослые – 
учатся в вузах. Самый младший хо-
дит в шестой класс. С тех пор как вы-
шла на пенсию, занимаюсь в краевом 
совете ветеранов спорта сбором на-
ших спортивных пенсионеров на раз-
личные мероприятия краевого спорт-
клуба «Ветеран».

Валентина Пе -
тровна Маркина, ра-
ботала в крайспорт-
комитете с 1967 по 
2002 годы.

1. Я была в край-
спорткомитете ин-
структором учебно-
спортивного отдела, 
курировала фигурное 
катание, летние виды спорта.

2. Когда открылся зал спортивной 
гимнастики в бийском спорткомплек-
се «Заря», постоянно ездила туда в 
командировки. В Барнауле такой ба-
зы не было, как в Бийске – только 
стройгазовский зал, где я одно вре-
мя работала хореографом. Я ведь в 
прошлом гимнасткой была.

В Бийск приехали Фаляховы из 
Ленинска-Кузнецкого – три брата. 
Они очень много сделали для раз-
вития своего вида спорта. Сильно 
помог спортивной гимнастике ге-
неральный директор НПО «Алтай» 
Яков Федорович Савченко. Благода-
ря ему бийский зал стал лучшим в 
крае, в нем работал очень квалифи-
цированный тренерский состав, вос-
питавший десятки мастеров спорта 
и двух мастеров спорта междуна-
родного класса – Юрия Погромско-
го и Валерия Ванькова. Бийск в то 
время был моим вторым домом. Там 
проходили самые серьезные сорев-
нования по спортивной гимнастике.

3. Выбираюсь из дома сейчас в ос-
новном только к внукам. Каждую не-
делю бываю в семье младшего сына 
Пети. Он тренер сборной России по 
тхэквондо, редко бывает дома, помо-
гаю его супруге. Младшей внучке Та-
исье четыре года. Не забывает меня 
СДЮШОР по спортивной гимнастике 
Сергея Хорохордина. Ее директор Ев-
гений Кожевников постоянно пригла-
шает на соревнования в качестве по-
четной гостьи.

Егор Андрее -
вич Тейхреб, рабо-
тал в крайспорт-
комитете, а затем 
управлении Ал -
тайского края по 
физической куль-
туре и спорту с 
1993 по 2014 годы.

1. Меня приняли 
в спорткомитет инструктором отдела 
зимних видов спорта, кроме этого я 
был начальником отдела летних ви-
дов спорта, консультантом.  

2. В 1990-х годах очень престиж-
ными были Спартакиады народов 
Сибири. Помимо того, что они объе-
диняли всех сибиряков, они еще от-
личались какой-то особой празднич-
ной и дружеской атмосферой. Но это 
не мешало острому соперничеству. 
Под спартакиады мы заказывали 
для спортсменов специальную фор-
му, организовывали сборы. В 2004 
году на пятой летней Спартакиаде 
народов Сибири в Томске мы, что 
называется, прыгнули выше голо-
вы, заняв третье командное место. 
Опередили таких грандов, как сбор-
ные Новосибирской и Омской обла-
сти. Перед этим на коллегии край-
спортуправления мы решили поощ-

рить спортсменов за призовые ме-
ста денежными премиями  и вручить 
их прямо на месте соревнований. За 
первое место – 5 тысяч рублей, за 
второе – три, третье – одну. И вот 
побеждает наш бегун-стайер Алек-
сей Турдазов из Тальменского рай-
она. Мы с Гигановым, заместителем 
крайспорткомитета, его награждаем. 
Подходит соперник Алексея из Крас-
ноярского края и говорит: «Всего-то 
пять тысяч? Нам 15 тысяч за пер-
вое место обещали». А Лешка ему 
отвечает: «Вам пообещали, а мне 
уже дали».   

Спартакиады собирали большин-
ство сильнейших спортсменов реги-
она. Сергей Меньшиков, выходец из 
Шипуновского района, был тогда од-
ним из лучших борцов страны, выи-
грывал звание чемпиона России по 
дзюдо. В Томске, выиграв турнир по 
дзюдо, он попросил меня дать ему 
сразу премию и за турнир по борь-
бе самбо, который только начинал-
ся. Мотивировал просьбу тем, что 
уедет сразу после окончания сорев-
нований и может не успеть получить 
премию. Я засомневался: «Да ладно 
тебе, Сергей». Но он все-таки меня 
уговорил. И выиграл!  

3. Сейчас я вице-президент крае-
вой федерации волейбола, предсе-
датель коллегии судей Сибирского 
федерального округа, по-прежнему 
вхожу в состав президиума Всерос-
сийской федерации волейбола. За-
нимаюсь инспектированием матчей 
мужского и женского чемпионатов 
России по волейболу: 24 ноября – в 
свой день рождения – лечу в Один-
цово  инспектировать матч лидеров 
женской Суперлиги: 25 ноября «За-
речье-Одинцово» сыграет с «Дина-
мо-Казанью».     

Анатолий Пав-
лович Лисовиц-
кий,  с  1982 по 
1984 годы заме-
с т и т е л ь  п р е д -
седателя край -
спорткомитета.

1. До спортко-
митета я работал в 
с 1975 по 1982 год 
в ДСО «Труд», был 
его руководителем. После перехода 
в крайспорткомитет работал первым 
замом председателя, на мне была 
учебно-спортивная работа.   

2. Мы впервые организовали на 
Алтае международный альплагерь, 
было много иностранцев, делали 
восхождения на Белуху. И во вре-
мя одного восхождения один из ино-
странцев погиб. Все хлопоты в связи 
с его смертью легли на меня. Этим 
делом занималось и КГБ. Родствен-
ники покойного дали добро на кре-
мирование, пришлось ехать с телом 
в Новосибирск. Это воспоминание 
со знаком минус. А положительный 
эпизод… Мы с Валерием Андрееви-
чем Метелицей были у истоков од-
них из первых в СССР международ-
ных турниров по самбо. Помню, при-
ехали к нам японцы, и для них ста-
ло откровением эффективность при-
емов самбо. Мы были очень заинте-
ресованы в международном распро-
странении этого вида спорта. На не-
давнем чемпионате мира, который 
прошел в Сочи, боролись представи-
тели 93 стран, а медали по его ито-
гам отправились в 27 стран. Считаю, 
в этом есть и наша заслуга. 

3. Люблю рыбалку. У меня есть 
хороший товарищ в этом деле – не-
однократный чемпион мира по сам-
бо среди ветеранов Виктор Тихоно-
вич Березин. После того как я ушел 
из спортивной отрасли, 15 лет воз-
главлял ТОС в коттеджном поселке 
Солнечная Поляна. Главным в самом 
начале жизни поселка было постро-
ить дороги, водопровод, канализа-
цию, электрифицировать дома, нала-
дить уличное освещение. Делалось 
это в основном на наши собствен-
ные средства, так как местный бюд-
жет помочь не мог. Сейчас все это хо-
зяйство передано на баланс города. 
Мы свою миссию выполнили. 

  
Подготовил  

Виталий ДВОРЯНКИН. 

Полный опрос смотрите сайте 
www.altaisport.ru 

Известный в послево-
енные годы футболист и 
хоккеист Владимир Галь-
ченко не только был хо-
рошо знаком со многими 
спортивными руководите-
лями края прежних лет, но 
и поработал с некоторы-
ми из них бок о бок в кра-
евом спорткомитете, буду-
чи заместителем. Можно 
сказать, алтайский спорт 
развивался на его глазах и 
при его деятельном участии. Эта бе-
седа с Владимиром Ивановичем опу-
бликована в книге известного в крае 
журналиста и историка спорта Вале-
рия Лямкина «Открытый урок масте-
ра». Предлагаем читателю отрывки, 
где Гальченко рассказывает о своих 
руководителях.

– Как бывший спортсмен зави-
дуете нынешнему поколению?

– Я начал активно заниматься 
спортом после войны, в 17 лет, в 1945 
году, когда и досыта не ели. А в войну 
я подростком работал на станкостро-
ительном заводе. Мы, 14-летние па-
цаны, стояли за станком по 12 часов. 
Особенно трудно было осенью 1943 
года, когда стали работать по 18 ча-
сов. Постоянно хотелось есть и спать. 
Тогда мы еще не знали, что на нашем 
заводе для фронта производится каж-
дый второй патрон. Мы спали прямо в 
цехах – в телогрейках, на досках. Все 
для фронта, все для победы! И вот 
она пришла, и в Барнауле снова за-
кипела спортивная жизнь.

Конечно, я завидую нынешне-
му поколению – у него есть хоро-
ший спортивный инвентарь, воз-
можность выбора, в какую секцию 
пойти. У нас такого не было: ле-
том – футбол, зимой – хоккей с мя-
чом или лыжи. Вот и все развлече-
ния. Жили все сплошь бедно, мно-
гие в бараках или землянках.

– В этот период времени край-
спорткомитет возглавлял Кукуш-
кин?

– Александр Поликарпович. 
Очень интеллигентный руководи-
тель, который всегда стремился, 
чтобы наши спортсмены быстрее 
прибавляли в мастерстве. Он мно-
гое сделал для того, чтобы сюда 
приезжали известные спортсмены и 
хорошего уровня команды. Открыл  
спортшколу молодежи, помогал тре-
нерам-спецпоселенцам – боксеру 
Мардо Покрачьяну и борцу Дмитрию 
Маторину. Поэтому силовые виды 
тогда резко поднялись в Барнауле.

Футбол набирал довоенную по-
пулярность. К нам на товарищеские 
игры приезжали команды из Алма-
Аты, Молотова (Перми), Фрунзе, не 
говоря уже о сильных тогда командах 
Омска и Новосибирска. Кукушкин ока-
зался чрезвычайно талантливым ру-
ководителем. Не случайно его и пе-
ревели на работу в Москву.

С 1954 года спортом в крае де-
сять лет руководил Вадим Петро-
вич Стариченко. Это он договорил-
ся с руководством омского институ-
та физкультуры, при котором была 
школа тренеров по футболу, чтобы 
у нас был организован ее филиал. 
Я тоже окончил эту школу тренеров. 
Второе начинание Вадима Петрови-
ча проходило под лозунгом «Делай, 
как я». Он подбирал не только к себе 
в спорткомитет, но и расставлял по-
всеместно по коллективам физкуль-
туры людей, которые были бы при-
мером для занимающихся. «Кадры 
решают все» – это и его лозунг. И за 
десять лет Вадим Петрович создал 
замечательное подспорье для откры-
тия факультета физвоспитания при 
Барнаульском педагогическом ин-
ституте, который уже стал работать 
при следующем председателе край-
спорткомитета Виталии Зворыгине.

Виталий Николаевич за два го-
да работы проявил себя как новатор 
в развитии такого «тяжелого» ви-
да спорта, как гребля на байдарках 
и каноэ. Ему удалось на базе спор-

тивного общества «Труд» 
прямо в его здании соз-
дать гребную ванну. Одну 
из больших комнат обре-
зинили, наполнили водой 
и таким образом создали 
возможность круглый год 
заниматься этим видом 
спорта.

После Зворыгина 
шесть лет возглавлял 
крайспорткомитет Вик-
тор Павлович Соколов. 

Это был великолепный организа-
тор и футбольный тренер, который 
еще до того как перейти на работу 
в комитет, вместе с замечательным 
футбольным наставником Василием 
Сергеевичем Фомичевым привел к 
двум чемпионским званиям футбо-
листов барнаульского «Темпа». Не 
случайно в апреле 1966 года имен-
но он заменил Зворыгина на посту 
руководителя алтайского спорта

Первое, что он сделал, наладил 
тесную связь с краевым радиотеле-
комитетом. По краевому радио и те-
левидению стали транслировать в 
прямом эфире репортажи не толь-
ко с футбольных и хоккейных мат-
чей, но и с соревнований по мото-
гонкам, конькам, ручному мячу и т. д. 
Один раз в неделю начала регуляр-
но выходить радиогазета «Друг наш 
спорт». Сейчас плотное взаимодей-
ствие со СМИ кажется обычным де-
лом, а тогда это была настоящая ре-
волюция!  У него были очень хоро-
шие профессиональные знания. Он 
ведь окончил Бакинский институт 
физкультуры. Этот человек мог не 
только привлечь к занятиям спор-
том, но и увлечь им. Виктор Павло-
вич был в постоянном поиске таких 
людей, которые могли в дальней-
шем усилить физкультурный кол-
лектив и вывести его на более вы-
сокий уровень.

– После Соколова край
спорткомитет возглавил Власов?

– Да, в июле 1972 года Александр 
Сергеевич заменил тяжело заболев-
шего Соколова. С Власовым я отра-
ботал его заместителем три года. Он 
первым добился, чтобы вопросы раз-
вития физической культуры и спор-
та были заслушаны на сессии край-
исполкома. Это был большой про-
рыв в нашей работе. К тому же Вла-
сов продолжал дело, начатое Соколо-
вым, который первым на Алтае вне-
дрил семинары по повышению ква-
лификации работников физической 
культуры не только в Барнауле, но 
и в городах и районах края. Тогда же 
нам удалось поднять на должный уро-
вень работу штабов «Кожаного мяча» 
и «Золотой шайбы», было построено 
больше сотни хоккейных коробок.

При Власове начались первые 
краевые сельские олимпиады. Хотя 
главная заслуга в том, что они поя-
вились на Алтае, принадлежит Вла-
димиру Александровичу Левину, воз-
главлявшему тогда краевой совет 
спортивного общества «Урожай». Он 
раскрутил эти соревнования, вдохно-
вившись примером омичей. Вскоре 
Левин сменил Власова на посту ру-
ководителя алтайского спорта.

Это был совершенно другого 
уровня спортивный руководитель, 
умевший мыслить и работать мас-
штабно. При нем для проведения 
краевых сельских олимпиад ста-
ли выделяться серьезные финан-
совые средства из краевого бюд-
жета. Многие районы края хотели 
принимать такие соревнования у 
себя, чтобы построить современ-
ную спортивную базу, и это им уда-
валось сделать в короткое время. 

P.S. Владимир Гальченко с бла-
годарностью принял приглашение 
стать почетным гостем вечера, по-
священного 80-летию спортивной 
отрасли на Алтае, но сделать это 
ему не позволяет здоровье. Вла-
димир Иванович от всей души по-
здравляет всех с праздником.

СВИДЕТЕЛЬ ЭПОХИ
Владимир Гальченко – один из тех людей, который 

может сказать, что алтайский спорт – его жизнь

ВЧЕРА, СЕГОДНЯ
Работники крайспорткомитета и управления спорта и молодежной

Бывшим управленцам краевого спорта «АС» задал три вопроса: 1. За 
какой участок работы вы отвечали, когда работали в краевом спорткоми-
тете? 2. Что вам больше всего запомнилось в эти годы? 3. Чем вы зани-
маетесь сегодня? 
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Юрий Сам-
соненко ,  за -
м е с т и т е л ь 
н а ч а л ь н и -
к а  у п р а в л е -
ния, работает 
с 2013 года.

1 .  Пришел 
в управление 
из администра-
ции Павловско-
го района, где 
работал заме-
стителем главы по социальным во-
просам, курировал здравоохране-
ние, культуру, образование и спорт. 
В управление меня пригласили на 
должность зама по спорту выс-
ших достижений, но потом рамки 
деятельности расширились. Сфе-
ра приложения моих сил как заме-
стителя начальника управления об-
ширна и разнообразна. 

2. В спорте я с детства. Со школь-
ной скамьи играл в футбол, хоккей, 
был капитаном сборной Павловско-
го района по футболу. Уже после 40 
лет стал активно участвовать в со-
ревнованиях по полиатлону – зим-
нему и летнему. Восьмикратный 
чемпион края по этому виду спор-
та. Играл в баскетбол и в волейбол. 

3. Самое основное – это обще-
ние, сотрудничество с людьми. Ес-
ли наши ребята занимают высокие 
места, то это окрыляет, дает силы 
для работы. Не важно, старт между-
народный, всероссийский или меж-
региональный. 

4. Первые шаги в управлении де-
лал под началом Владимира Алек-
сандровича Альта. Он помогал ре-
шать сложные вопросы, что позво-
лило быстрее войти в работу, по-
знакомиться с людьми. Конечно, по-
могали и другие коллеги. На тот мо-
мент Владимир Ефимович Гиганов, 
мой предшественник, уже в управ-
лении не работал, но мы с ним об-
щались очень тесно. Он приезжал в 
управление, я к нему. 

5. Надеюсь, что атмосфера, соз-
данная нами в управлении, ком-
фортна для спортсменов, тренеров, 
руководителей спортивных федера-
ций. Мы не препятствие, а развива-
ющий механизм для их работы.

6. Управлению спорта и молодеж-
ной политики только благополучия, 
процветания. Я командный человек, 
и люблю работать в команде. Хоте-
лось бы, чтобы наше управление бы-
ло одним целым, направленным на 
успешное решение стоящих перед 
ним задач. Здоровья всем и удачи!

Н а т а л ь я 
Ш у б е н к о в а , 
начальник от-
дела  подго -
товки  спор -
т и в н о го  р е -
зерва и раз-
вития студен-
ческого спор-
та, работает с 
1993 года. 

– Пришла в управление сразу 
после Олимпийских игр 1992 года. 
В отборе семиборок на эту Олим-
пиаду заняла в СНГ четвертое ме-
сто, уступив два очка малоизвест-
ной спортсменке. На тренерском 
совете было много голосов за мое 
участие. Но в итоге решили соблю-
сти спортивный принцип, и меня в 
команду не включили. А на Олим-
пиаду вообще поехали только две 
спортсменки. Я выдохнула и пошла 
на работу в крайспорткомитет. Ме-
ня сразу взяли на должность заме-
стителя председателя. Я числилась 
в спорткомитете инструктором-ме-
тодистом еще с 1982 года, зарплату 
как члену сборной страны мне пе-
реводили из Москвы. 

2. К спорту имею самое прямое 
отношение – участница Олимпий-
ских игр в Сеуле, заняла там чет-
вертое место, пятикратная чем-
пионка страны, призер чемпиона-
тов Европы по легкоатлетическому 
многоборью. 

3. Я очень люблю свою работу. 
Привыкла быть в гуще событий еще 
спортсменкой. В сборной СССР у 
меня был огромный круг общения. 
Сейчас я тоже в гуще событий, круг 
общения тоже большой. Конкур-
сы, аттестации, спартакиады, спор-
тивные праздники, массовые стар-
ты, общественная нагрузка. Да всю 
эту круговерть даже трудно пере-
числить. 

4. Считаю наставником Викто-
ра Петровича Насонова. Будучи 
председателем спорткомитета, он 
в прямом смысле слова брал ме-
ня за руку и водил по всем каби-
нетам, вводил в курс работы гос-
служащего. 

5. Горжусь тем, что работаю про-
дуктивно, качественно и быстро.  
О чем свидетельствуют дипломы 
за моей спиной на рабочем месте.  
Я отмечена двумя грамотами за 
подписью Путина, грамотой Мутко, 
наградами администрации Алтай-
ского края, города Барнаула, имею 
множество других поощрений. Зна-
чит, и другие люди видят и ценят 
мои усилия. 

6. Хотелось бы, чтобы в нашем 
управлении было больше взаимо-
заменяемости. Любой выпавший из 
обоймы человек – это большая по-
теря. Мы редко берем больничный, 
у нас мало выходных. 

Елена Клю-
ева,  главный 
с п е ц и а л и с т 
сектора право-
вой, кадровой 
работы и доку-
ментационного 
о б е с п еч е н и я 
отдела ресурс-
ного обеспече-
ния, работает с 
1995 года. 

1. До спорткомитета работала 
в спортивной школе тренером по 
фехтованию. В спорткомитете на-
чала работать в отделе летних ви-
дов спорта, после этого отвеча-
ла за спортивные школы: при мне 
начались их приемки и проверки 
спортуправлением, организовыва-
лись семинары по повышению ква-
лификации руководителей. Еще за-
нималась кадровыми вопросами, 
архивом, присвоением и подтверж-
дением спортивных разрядов. Это 
и сейчас входит в мои обязанно-
сти плюс повышение квалифика-
ции всех категорий спортивных ра-
ботников. 

2. Люблю спорт. Школьницей вы-
полнила в Локтевском районе нор-
мативы ГТО на золотой знак. Игра-
ла за сборную школы по волейбо-
лу, баскетболу, бегала на лыжах. 
В фехтование попала случайно.  
Я окончила политехнический инсти-
тут, факультет охраны окружающей 
среды. По направлению должна бы-
ла ехать в Заринск на Коскохим, но 
в стране началась перестройка, 
никто нас нигде не ждал. Надо бы-
ло искать работу самостоятельно.  
Я пошла в спортивную школу, на-
брала группу самых маленьких де-
тей. Теорию не объяснили, практи-
ку показали, и вдруг пошли непло-
хие результаты. Через год мои дети 
стали призерами всероссийских со-
ревнований. 

3. В работе привлекает общение 
с людьми. Приятно видеть в их гла-
зах благодарность. Выполнить нор-
матив, это еще не значит получить 
знак или спортивное звание. Надо, 
чтобы все было правильно оформ-
лено на бумаге. Сегодня наши хо-
датайства в Минспорте практиче-
ски не заворачивают, отказов, мож-
но сказать, нет.

4. Моим наставником в управ-
лении была Людмила Семеновна 
Медведева. 

5. Горжусь тем, что удалось сде-
лать реестр спортивных сооруже-
ний Алтайского края. Это была не-
простая и длительная работа, кото-
рая продолжается до сих пор. 

6. Желаю сохранить коллектив 
и традиции управления. Тот поря-
док работы, который передали нам 
наши предшественники, дававший 
хорошие результаты. Сплочения не 
только коллектива управления, но и 
всех спортивных работников края. 
Крайспорткомитет славился тем, 
что он никогда не был перевалоч-
ной базой, большинство сотрудни-
ков задерживалось здесь на годы, 
до ухода на пенсию. 

Петр Ива-
нович Коб -
заренко, на-
чальник от-
дела физи -
ческого вос-
п и т а н и я  и 
спорта,  ра -
б о т а е т  с 
2006 года.

1. До при-
хода в управ-

ление работал председателем ко-
митета по делам молодежи, культу-
ре, физической культуре и спорту 
Железнодорожного района города 
Барнаула. Пришел в 2006 году на 
должность заместителя начальника 
управления. С 2016 года – началь-
ник отдела физического воспита-
ния и спорта. Занимаюсь развити-
ем адаптивного и массового спор-
та, в частности, участвую в органи-
зации всероссийских массовых со-
ревнований и внедрении комплек-
са ГТО на территории Алтайского 
края. Основные направления рабо-
ты моего отдела – реализация ка-
лендаря, где порядка 1600 спортив-
ных мероприятий, взаимодействие 
с федерациями по видам спорта, 
Паралимпийским и Сурдлимпий-
ским комитетами России и отделе-
нием Специальной Олимпиады.

2. Я вышел из сельского спор-
та, где занимался всем подряд: 
играл в футбол, хоккей, волейбол, 
баскетбол, пробовал себя в легкой 
атлетике и многоборье ГТО (сейчас 
это полиатлон). После того как от-
служил три года в рядах ВМФ, по-
ступил на факультет физвоспита-
ния Барнаульского пединститута и 
во время учебы начал заниматься 
спортивным ориентированием. По-
любил этот вид спорта всей душой 
и сердцем, до сих пор выступаю на 
соревнованиях и руковожу краевой 
федерацией спортивного ориенти-
рования.

Имею первый спортивный раз-
ряд по многоборью ГТО и лыжным 
гонкам, я кандидат в мастера спор-
та по спортивному ориентирова-
нию.

3. Привлекают динамизм, очень 
высокая социальная составляю-
щая. Главный девиз в нашей сфе-
ре: «Движение – это жизнь». Ес-
ли остановился, перестал трени-
роваться, развиваться физически 
и творчески, то наступает деграда-
ция. Мне нравится постоянно дер-
жать себя в тонусе. Социальная со-
ставляющая – чтобы жители Алтай-
ского края гордились своей родиной 
через спортсменов, которые высту-
пают на самом высоком уровне.

4. Моим наставником в управле-
нии был Владимир Александрович 
Альт, который и пригласил меня.  
Я очень многое у него перенял. Он 
доверил мне сферу, которой зани-
мался до меня. Можно сказать, при-
гласил на свое место.

5. Был организатором, наверное, 
самого масштабного мероприятия в 
истории Алтайского края – эстафе-
ты олимпийского огня. Вышло при-
мерно 125 тысяч человек, чтобы 
поприветствовать факелоносцев, 
а еще 40 тысяч человек наблюда-
ли за эстафетой паралимпийского 
огня в Бийске. Также стоял у исто-
ков внедрения всероссийского ком-
плекса ГТО в Алтайском крае.

6. Расти, развиваться, достигать 
спортивных высот. Алтайский край – 
один из немногих регионов стра-
ны, который каждый олимпийский 
цикл представлен спортсменами и 
на Олимпийских, и на Паралимпий-
ских играх. И летом, и зимой. Ду-
маю, нам нужно не только удержи-
вать эти позиции, но и расширять 
свое представительство.

Думаю, жители Алтайского края 
заслужили, чтобы в регионе была 
хорошая, смотрибельная команда 
по игровым видам спорта, которая 
выступала бы в элитном дивизио-
не. Чтобы мы могли у себя видеть 
не только мировых звезд культуры, 
но и спорта, мастеров высочайше-
го класса.

Ирина Сте-
панова, веду-
щий бухгалтер, 
работает с 2009 
года. 

1 .  Я  п р и -
ш л а  и з  к о м -
мерции.  Была 
т а к а я  ф и р м а 
«Лига-Пресс».  
В управлении 
работаю с по-
дотчетными лицами. Тренерами, 
спортсменами, которые отчитыва-
ются за средства, которые они по-
лучили от управления и израсходо-
вали на сборы, соревнования и т.д. 

2. В данный момент отношения к 
спорту не имею, а в юности 10 лет 
занималась спортивной гимнасти-
кой. 

3. Я люблю работать с докумен-
тами. Плюс мне нравится общать-
ся с людьми. 

4. Мой первый наставник Екате-
рина Юрьевна Тюлюпина, сейчас 
она работает в управлении глав-
ным экономистом. Она меня приве-
ла сюда и помогала на первых по-
рах. Кстати, в детстве она тоже за-
нималась спортивной гимнастикой. 

5. На мой взгляд, мне удалось 
все систематизировать в своей ра-
боте.

6. Хотелось бы, чтобы работа 
управления тоже систематизирова-
лась на каждом участке. Здоровья 
всем работникам, терпения! И что-
бы финансирование не срезали.

С т а н и с -
лав Устьян-
цев,  глав -
ный специ-
алист отде-
ла физво -
спитания и 
спорта, ра-
б о т а е т  с 
2007 года.

1 .  Д о 
р а б о т ы  в 
управлении 
б ы л  п р ед -

принимателем. Здесь занимался, 
пожалуй, всеми вопросами, кроме 
юридических. Работа то увеличива-
лась в объемах, то меняла направ-
ление. Сейчас курирую боевые еди-
ноборства и отдельные виды – та-
кие как спортивная аэробика, спор-
тивная и художественная гимнасти-
ка, танцевальный спорт.

2. Я увлекался разными вида-
ми спорта. Сначала это была спор-
тивная гимнастика, где моими тре-
нерами были Евгений Вениамино-
вич Кожевников и Павел Андрее-
вич Гордеев. Выполнив первый раз-
ряд, ушел в кикбоксинг, которым за-
нимался порядка шести лет. Здесь 
тоже выполнил первый разряд.  
А уже во время учебы в педунивер-
ситете выполнил третий разряд по 
лыжным гонкам.

3. Спорт. Я его фанат.
4. Первым координатором, че-

ловеком, который начал меня обу-
чать, был мой первый работодатель 
в сфере госслужбы Владимир Алек-
сандрович Альт.

5. Каждым рабочим днем. Счи-
таю, единоличных достижений на 
службе в нашем управления нет, 
здесь, скорее, уместен комплекс-
ный подход. Общее достижение 
всего коллектива управления – раз-
витие физкультуры и спорта в Ал-
тайском крае, вовлечение его жи-
телей в эту сферу, высокие резуль-
таты алтайских команд и спортсме-
нов на внутренней и международ-
ной аренах.

6. Желаю управлению количе-
ственно увеличить состав управле-
ния, так как не хватает рабочих рук 
(сотрудников). Это позволит более 
качественно подходить к решению 
поставленных задач.

Павел Суха-
нов, консуль-
тант  отдела 
физвоспитания 
и спорта, рабо-
тает с 2014 года.

1. Предыду-
щим местом ра-
боты был коми-
тет по делам мо-
лодежи, культу-
ре, физической 
культуре и спорту администрации Же-
лезнодорожного района города Бар-
наула. Я был заместителем предсе-
дателя данного комитета и куриро-
вал только сферу спорта. В управле-
нии курирую 30 летних видов спорта, 
взаимодействую с федерациями, со-
вместно с которыми проводим реги-
ональные соревнования, отправля-
ем членов сборных команд Алтайско-
го края по видам спорта на вышестоя-
щие соревнования. Также отвечаю за 
проведение летних краевых олимпи-
ад – сельских и городских. Кроме то-
го, являюсь главным судьей всех кра-
евых сельских и городских олимпиад – 
и летних, и зимних.

2. Имею разряды по различным 
видам спорта: первый взрослый – по 
полиатлону, лыжным гонкам, второй 
– по степ-аэробике и пауэрлифтингу.  
В легкой атлетике в разных дисципли-
нах выполнил второй и третий разря-
ды: я прыгал в высоту и длину, бегал 
от 100 до 3000 метров. По служеб-
ному многоборью участвовал в пер-
венстве России среди структур Феде-
ральной службы охраны (ФСО), где 
занял седьмое место. Наверное, это 
самое высокое мое достижение. Так-
же играл (играю) в футбол, баскетбол. 
В настоящее время увлекаюсь вело-
спортом, плаванием и занятиями в 
тренажерном зале.

3. Конфуций говорил: «Выберете 
себе работу по душе, и вам не придет-
ся работать ни одного дня в своей жиз-
ни». Я с удовольствием хожу на рабо-
ту, выполняю свои обязанности. Про-
сто нравится!

4.Своим наставником считаю заме-
стителя начальника управления Юрия 
Владимировича Самсоненко. Мы дав-
но друг друга знаем, он был директо-
ром и учителем физкультуры в школе, 
где я учился. Для меня это очень авто-
ритетный человек, и я никогда не буду 
скрывать, что Юрий Владимирович – 
мой наставник не только на спортив-
ном, но и жизненном пути вообще.

5.Самая большая гордость – сель-
ские и городские олимпиады, для ко-
торых я усовершенствовал норматив-
ную базу. Я пришел в управление в 
декабре, а в это время уже начинает-
ся подготовка к летним олимпиадам. 
В 2015 году их было две – сельская в 
Павловске и городская в Рубцовске, 
поэтому мне пришлось заниматься 
сразу двумя. Попал с корабля на бал. 
Все, что у меня было для подготовки 
– лишь старые положения. Мне при-
шлось заново подбирать судейскую 
бригаду, разрабатывать массу мето-
дических рекомендаций и форм зая-
вок, полностью переработал и само 
положение. Многие специалисты сей-
час работают именно по той форме, 
которую я разработал.

В этом году я первый раз был од-
ним из организаторов международно-
го молодежного управленческого фо-
рума «Алтай. Точки роста», который 
проходил на «Сибирском подворье». 
Впервые за все время существования 
данного форума на нем была состав-
лена спортивная программа: участни-
ки форума сдавали студзачет, который 
даже превышает нормы ГТО, играли 
в мини-футбол и пляжный волейбол.  
Команд было очень много, играли в 
любую погоду – и в жару, и в дождь.

6. Спортивной отрасли Алтайского 
края желаю развития, высоких дости-
жений. Если говорить про спорт выс-
ших достижений, то увеличения коли-
чества первоклассных спортсменов, 
стабильности в результатах. Чтобы 
не снижалось финансирование, по-
тому что это не идет во благо спорта. 
Не забывать и чтить традиции, вете-
ранов спорта. 

Подготовили  
Виталий ДВОРЯНКИН  

и Виталий УЛАНОВ.

Полная версия опроса на сайте 
www.altaisport.ru 

И ЗАВТРА...
политики Алтайского края о себе, своем времени и своей работе

Нынешних работников управления спорта и молодежной политики Ал-
тайского края наша газета спросила: 1.Откуда вы пришли в управление 
и за какой участок в нем отвечаете? 2. Какое имеете отношение к спорту? 
3. Что вас привлекает в вашей работе? 4. Кого считаете своим наставни-
ком в начале своей деятельности в управлении? 5. Каким достижением 
на службе гордитесь? 6. Ваше пожелание управлению? 
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Заманчивое 
предложение

– Сергей Константино-
вич, как устроились в сто-
лице?

– Живу в Троицке (в 20 км 
к юго-западу от Московской 
кольцевой автодороги по 
Калужскому шоссе. – Прим. 
В.Д.), это новая Москва.

– Кем работаете? 
– Тренером спринтерской 

группы женской сборной Рос-
сии по конькобежному спор-
ту.

– Это ваш первый опыт 
работы с женщинами?

– Нет, у меня уже были 
воспитанницы. Когда я толь-
ко начинал в сборной (Сер-
гей Клевченя работает тре-
нером в национальной коман-
де с четырехлетним пере-
рывом с 2003 года. – Прим. 
В.Д), у нас был смешанный 
коллектив – мужчины и жен-
щины. 

– До перехода в апреле 
нынешнего года в основ-
ную команду вы были за-
няты с конькобежцами мо-
лодежной команды Рос-
сии. Долго сомневались, 
когда предложили нынеш-
ний вариант?

– Это предложение посту-
пило от президента Союза 
конькобежцев России Алек-
сея Юрьевича Кравцова, для 
раздумий мне хватило вече-
ра. Утром уже дал согласие. 
Это интересная работа и 
определенный рост для ме-
ня как для тренера. 

– Какой результат ваших 
подопечных на Олимпий-
ских играх в Корее вас бы 
устроил?

– Медали. Если говорить 
о временных результатах, то 
спортсменки должны бежать 
1000 метров из 1 минуты 14 
секунд или хотя бы или 1,14 
с небольшим, а 500 метров 
– за 37 секунд. Тогда мож-
но рассчитывать на ступень 
пьедестала. Завоевать хо-
тя бы одну медаль – это уже 
хорошо. 

– Кто из спринтерской 
группы сборной России 
ближе по результатам к 
тем секундам, которые вы 
обозначили?

– Если сравнивать с миро-
вым уровнем на данный мо-
мент (конец октября), то на 
недавнем чемпионате Гол-
ландии олимпийская чем-
пионка Тер Морс победи-

ла на 1000-метровке с ре-
зультатом 1.15.94, почти так 
же – за 1.15.96 – пробежа-
ла на Кубке Шавырина Оль-
га Фаткулина, очень здоро-
во выступила на этих же со-
ревнованиях Екатерина Ши-
хова – 1.15.31. Сильны сей-
час японки. Но расклад сил 
покажут первые этапы Куб-
ка мира. Наша задача – мак-
симально увеличивать ско-
рость круга, двигаться к уже 
обозначенным мною времен-
ным показателям: на 500-ме-
тровке – 37,0 секунд, а 1000 
метров – 1,14. Я говорю о 
равнинных катках, потому 
что в Корее будет равнинный 
каток (лучший результат на 
500-метровке на первом 
этапе Кубка мира показа-
ла среди российских спор-
тсменок Ангелина Голикова 
– 37,67, занявшая третье 
место, на дистанции вдвое 
длиннее самой быстрой из 
наших была Екатерина Ши-
хова – 1.15.32 – Прим. В.Д.). 

На Муштакова 
рассчитывают
– В молодежной сбор-

ной вы работали с Викто-
ром Муштаковым. Он, как 
и вы, – выходец из барна-
ульского района ВРЗ. На 
Кубке Шавырина, который 
был отбором в сборную 
России на этапы Кубка 
мира, он не сумел войти 
со своими результатами 
в национальную команду. 
А это значит, что его шан-
сы попасть на Олимпиаду 
в Корее стали минималь-
ными…

– Да, на Кубке Шавыри-
на его дисквалифицировали 
на второй 500-метровке за 
фальстарт. Конечно, хочет-
ся, чтобы Виктор прогрес-
сировал быстрее. Но где-то 
что-то у него не получается. 
Надеемся, что в ближайшее 
время он докажет, что спосо-
бен на большее.

– Пробиться на этапы 
Кубка мира ему было в 
этом году не по силам?

– Почему? Просто не по-
везло. За неделю до Кубка 

Шавырина он пробежал пя-
тисотку на три десятых бы-
стрее, чем в своем первом 
кубковом старте на этой дис-
танции. Если бы на «Шавы-
рина» Муштаков показал тот 
же результат, то этого бы хва-
тило, чтобы рассматривать 
его кандидатуру для участия 
в первом этапе Кубка ми-
ра. Думаю, сказалась моло-
дость: парень не справился 
с волнением и не смог вый-
ти на свой уровень. Глав-
ное, что он у него не какое-
то там «надцатое» место: на 
500-метровке он был четвер-
тым, а на 1000 – седьмым. 
Это уже внушает оптимизм. 

– Мы очень надеялись, 
что в олимпийский сезон у 
Виктора произойдет про-
рыв…

– Думаю, парень добавит. 
Ему не надо расстраивать-
ся, взрослая спортивная ка-
рьера только начинается. 
Прогресс обязательно бу-
дет замечен. Муштаков уже 
год проработал с тренером 
спринтерской группы муж-
ской сборной России Доро-
феевым, и тот просто так его 
не выбросит. 

Сына тоже 
увлекает спорт
– Меньше года назад 

вы давали интервью га-
зете «Алтайская правда», 
зашла речь о вашем сы-
не Никите, который неза-
долго до этого снялся в 
телешоу «Удивительные 
люди», где бежал на конь-
ках, укладываясь каждый 
круг точно в заданное вре-
мя. Вы говорили, что кро-
ме отличного чувства соб-
ственной скорости у не-
го еще отличная память, и 
особенно хорошо он запо-
минает цифры. Как сейчас 
дела у 17летнего Никиты: 
он развивает свои интел-
лектуальные и спортив-
ные способности? 

– Сейчас он учится в учи-
лище олимпийского резер-
ва в Москве, тренируется, 
готовится к соревнованиям.  
В этом сезоне сын только 

начинает выступать по юни-
орам. Продолжается станов-
ление техники, формируется 
характер. Дальше уже будем 
смотреть. Первоочередная 
задача в этом учебном го-
ду – сдать ЕГЭ, поступить в 
вуз. Это важнее спортивной 
карьеры. 

– Никита еще не гово-
рил, где хочет учиться?

– Пока хочет пойти по 
спортивной линии. 

– А старшая дочь Кри-
стина спортом не занима-
ется?

– Она у нас занималась 
художественной гимнасти-
кой, потом балетом и сей-
час учится на третьем курсе 
Института современного ис-
кусства на хореографа. 

Диалог лучше 
монолога

– У вас уже солидный 
тренерский багаж: рабо-
тали не только с конько-
бежцами сборной России, 
но и со сборной Казахста-
на. Что из своей практи-
ки вы бы записали в гра-
фу «плюс», а что – в «ми-
нус»?

– В «плюс» отнес бы 
удачные выступления сво-
их спортсменов. В свое вре-
мя удалось завоевать ме-
даль чемпионата мира Дми-
трию Лобкову (2004 год, 500 
метров), серебро взял на 
Олимпийских играх 2006 го-
да Дмитрий Дорофеев. Де-
нис Кузин, когда я был тре-
нером-консультантом сбор-
ной Казахстана, выиграл в 
2013 году золотую медаль 
на дистанции 1000 метров 
на чемпионате мира. Все это 
«плюсы». А «минусы» – при 
работе с некоторыми конь-
кобежцами мне не хватало 
времени, чтобы вывести их 
на запланированный уро-
вень. Все-таки хотелось бы 
как минимум года два рабо-
тать со спортсменами. Бы-
ли у меня и ошибки, были 
моменты, когда не хватало 
опыта. Сейчас у меня име-
ется много собственных на-
работок, которые проверены 

временем. Таланты бы еще 
почаще попадались… 

– Когда по окончании 
карьеры вы почувствова-
ли, что уже больше тре-
нер, нежели спортсмен?

– Наверное, сразу и по-
чувствовал. Тренерская 
жизнь совсем другая. По 
другую сторону баррикад 
(смеется). Спортсмен все 
делает для себя, а тренер 
уже больше нацелен на дру-
гих.

– Лучше стали пони-
мать своего барнаульско-
го наставника Аркадия 
Александровича Конюхо-
ва? 

– Естественно. Тренер-
ский труд не очень-то бла-
годарный. Ведь выигрывает 
всегда спортсмен, а прои-
грывает тренер. Не руковод-
ство, не менеджеры, не мас-
сажисты, а тем более – не 
сам спортсмен (смеется).

– Вы в своей работе 
тренердиктатор или тре-
нерлиберал? 

– В тренерской рабо-
те всякие методы приходит-
ся применять. Главное, что-
бы спортсмен принял то, что 
ты от него требуешь, пове-
рил в предлагаемое тобой. 
Конечно, приходится где-то 
и гонять, заставлять, мораль 
читать (смеется). Но с воз-
растом становишься боль-
ше склонным к диалогу со  
спортсменом. Это в молодо-
сти хотелось покомандовать. 

Олимпиады 
разного цвета
– С Олимпийских игр 

1994 года вы вернулись с 
двумя медалями – сере-
бром и бронзой, а в 1996 
и 1997 годах стали сприн-
тером номер один в мире. 
Дважды выиграли чемпи-
онат мира по спринтерско-
му многоборью, завоевы-
вали звание чемпиона ми-
ра на дистанции 1000 ме-
тров. Казалось, Олимпий-
ские игры 1998 года в Нага-
но обернутся для вас три-
умфом. Но в конькобеж-
ном спорте грянула техни-

ческая революция – появи-
лись коньки с подвижным 
лезвием, так называемые 
«клапы». И вы не попали 
на Олимпиаде даже в при-
зеры. Мы технически ока-
зались неподготовленны-
ми к переменам? И почему 
вам не удалось вернуться 
на прежние позиции уже 
после Олимпийских игр? 

– Новые коньки мы перед 
Нагано прозевали. Слиш-
ком поздно начали их опро-
бовать. Но в дальнейшем 
я все-таки освоил «клапы».  
В 2001 году завоевал на 
чемпионате мира бронзо-
вую медаль. 

– Вы были участником 
четырех Олимпийских игр. 
Какие стали самыми запо-
минающимися?

– Естественно, где были 
медали, – Лиллехаммер-94. 
Это уже было в осознанном 
возрасте, когда подходил к 
Олимпиаде с серьезными 
целями и задачами. Первая 
Олимпиада в Альбервиле – 
мне только исполнился 21 
год – была словно детская 
сказка, она была для меня 
красочной, яркой и проско-
чила в одно мгновенье. Тре-
тья – в Нагано – из-за на-
шего отставания в техниче-
ском отношении окрасилась 
в темные тона. На четвер-
той Олимпиаде – в 2002 го-
ду в Солт-Лейк-Сити – было 
огромное желание добиться 
чего-то существенного, но 
не хватило, так скажем, здо-
ровья. А может, более гра-
мотного подведения к основ-
ным соревнованиям.

– Какие из наград, поми-
мо олимпийских, вам осо-
бенно дороги?

– Чемпионатов мира. Но 
самые запоминающиеся, 
конечно, награды Олимпий-
ских игр. В детстве мне как-
то легко давались победы. 
Особенно в Барнауле. За-
помнились соревнования 
в Свердловске, когда я вы-
полнил норматив мастера 
спорта на дистанции полто-
ра километра, тогда я учил-
ся в девятом классе.

– Вы както контактиру-
ете со школой, носящей 
ваше имя в Барнауле? 

– В основном через Коню-
хова и Муштакова. Все нет 
времени приехать, посмо-
треть, узнать, как дела. Все 
время на сборах, домой при-
едешь на четыре дня и уже 
никуда не хочется лишний 
раз выбираться.  

– И последнее. Что бы 
вы пожелали тренерам, 
спортсменам, спортивным 
организаторам Алтайского 
края в год 80летия обра-
зования нашего региона и 
рождения на свет краево-
го комитета о делам физи-
ческой культуры и спорта. 

– Во-первых, большой 
привет родному Барнаулу, 
всему Алтайскому краю Что 
касается нашего конькобеж-
ного спорта, то хотелось бы, 
чтобы он на Алтае и даль-
ше развивался, увеличива-
лось число детей, им зани-
мающихся, из которых тре-
неры могли бы выбрать та-
лантливых ребят, способных 
прославить наш край. 

 
Беседовал  

Виталий ДВОРЯНКИН.

СНОВА НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ
Сергей Клевченя – лучший алтайский спортсмен 1990х годов – попрежнему в большом спорте

Он первым из наших 
земляков, уезжавших на 
Олимпийские игры с ал-
тайской пропиской, вер-

нулся с медалями с глав-
ных соревнований пла-

неты. Никто, кроме него, 
трехкратного чемпиона ми-
ра по конькобежному спор-

ту, не принимал участие в 
четырех Олимпиадах. Он 
остается на виду и сегод-
ня. Уже не как спортсмен, 

а как тренер: готовит к 
Олимпийским играм в Ко-
рее российских конькобе-
жек. Накануне юбилейных 

торжеств, посвященных 
80летию спортивной от-

расли Алтая, «АС» связал-
ся с Сергеем Константино-
вичем по телефону, чтобы 

узнать о его житьебытье в 
Москве, куда он переехал 

вскоре после окончания 
спортивной карьеры.   

Сергей КЛЕВЧЕНЯ. Заслуженный мастер спорта Рос-
сии по конькобежному спорту. Родился в Барнауле 21 ян-
варя 1971 года. Серебряный и бронзовый призер ХVII 
зимних Олимпийских игр в Лиллехаммере на дистанциях 
500 и 1000 метров. Чемпион мира по спринтерскому мно-
гоборью в 1996 и 1997 годах, чемпион мира 1996 года на 
дистанции 1000 метров. Многократный призер и чемпи-
он России, автор 12 рекордов страны. Участвовал в че-
тырех Олимпиадах – в 1992 году в Альбервиле, в 1994 
году в Лиллехаммере, в 1998 году в Нагано и в 2002 го-
ду в Солт-Лейк-Сити.


